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“其实刚开始，我们考虑只要在
江浙沪包邮范围内，在哪里建厂都一
样，新鲜咖啡豆的配送距离为300300公公
里。”邹丹解释，“盐城是伟媛的家乡家乡，，
且营商环境对创业很友好。”

回乡不到半年，咖啡工厂成功落成功落
地。很快，工厂烘焙的一款名为为““火火
星 2409”的咖啡豆在长三角咖啡圈啡圈
打出了名气，这也为他们收获了第一
批稳定的客群。

随着豆子销量越来越好，工厂也
随之扩大规模，现在已成为苏北地区
面积最大的咖啡烘焙工厂。厂里的
烘焙机根据需求分为大中小三种，最
小的烘焙机可以装进箱子带上飞机飞机，，
到产地现场检验豆子的品质，最大的大的
机器一次可以烘焙60公斤生豆。

虽然选择在盐城创业，但刚开始开始
盐城并不是山红果的目标市场。

“我们的客户基本集中在北京、
上海、南京等大城市，毕竟当时盐城
的咖啡豆市场很小。”邹丹解释，“当
时我们回盐城，在大众点评等软件上
搜索咖啡，弹出来的就是星巴克、托
馥咖啡等，这些都是社交场所或商务
场所，他们拿豆子找贸易商就行。这
就像大锅饭和私房小炒，各有优点，
全看需求。”

变化从 2021 年开始，邹丹明显
感觉到，盐城的“咖啡味”越来越浓。

“刚开始，是一些文化场馆主动
找我们提供配货，后来又冒出很多独
立咖啡馆，甚至还有社区咖啡店出
现。”邹丹细数这些变化，“近两年，盐
城这些咖啡场所的配货量在成倍增
长，以前是一个月送一次豆，现在有
的地方，我们一个月要送三次豆。”

更有甚者，越来越多的园区企业
向山红果订货，有些企业要求在客户
接待区听到“磨豆子的声音”“客人坐
下来就能闻到咖啡的香气”。
邹丹说，现在再去大众点评
搜索咖啡，跳出来的咖啡
店 几 页 都 翻 不 完 。“2023
年，盐城本地市场的咖啡供
货量接近翻番，增长很快，
超过我们的预期。”

看着盐城的咖啡
馆从最初的高端商务
场所，到日渐大众化；
原来人们喝不惯咖啡
的味道，到现在对品质越
来越挑剔。邹丹发出感慨，

“可能是回流的年轻人越来越多了
吧，他们带来了新的生活方式。”

杨伟媛做好的手冲咖啡杨伟媛做好的手冲咖啡。。
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9月5日12∶30，记者推开“沼泽
屿肆”咖啡店的大门，只见店内五张
桌子坐满了人，吧台前还站着点单的
客人，他们或戴着耳机打游戏，或低
头窃窃私语，甚至还有人带着便当，
坐在室外大快朵颐……工作日的午
后，阳光刺眼，睡意正浓，一家扎根在
老城区的咖啡店为何坐满了人？

大快朵颐的人姓周，在市区康居
路初中南校区工作，“我每天中午下
班就从南环路高架开车到这里来。”
看着记者惊讶的表情，周老师开怀大
笑，“不用惊讶，这家店有很多客人像
我这样，‘不远万里’也要来这里。”

虽然不远万里有点夸张，但是
“沼泽屿肆”咖啡店在亨达公寓门口，
从南环路开车过来，一路高架也要
20 分钟。“而且我家里就有咖啡机
哦。”周老师补充道，“可是我和朋友
们中午还是愿意到这里来，有时候吃
店里的可颂，有时候自己准备便当，
吃完饭再来一杯咖啡，享受一个chill
的午后，松弛感拉满。”

“开始是冲着咖啡来的，朋友推
荐说这里有盐城最新鲜的咖啡豆出
售。”周老师说，“一来二去，和肆姐成
了朋友，现在为她，来得就更勤了。”

肆姐，名叫侍利娟，是“沼泽屿
肆”咖啡店的主理人，一位30多岁的
单亲妈妈，却活得更肆意的人。

“32 岁前，我尝试过很多工作，
直到有一天，我坐在无锡的一家咖啡
社区店里，那种舒适惬意让我印象深
刻，那时候我冒出个念头，回盐城开
一间这样的社区店。”

回盐城后，她最初在“injoy&吾
六野”咖啡店接触并学习咖啡知识，
后来在朋友的介绍下，成为山红果咖
啡烘焙工厂的第一名员工，最后又当
上一家咖啡店的店长。

经验攒满后，侍利娟辞职的第一
天，就骑着电瓶车在老城区转悠。“这
个店铺我一眼就看中了。”

它在一个小小的岔路口上，46
平方米的地方却拥有两面墙的玻璃，
一面玻璃墙对着绿意盎然的廉政文
化主题公园，另一面玻璃墙外，侍利
娟打算建一个小小的小院子。

侍利娟精心打造她的咖啡空间，
墙上是朋友们送的画，角落是插满鲜
花的红酒瓶，木质的桌椅
搭配舒适的靠垫、柔软的
毛毯，别致的咖啡杯、诱人
的甜品、轻柔的音乐和咖
啡的香气，慵懒而惬意。

窗外风景怡人窗外风景怡人。。

“享受一个chill的午后”

亲手打造出这样的空间，侍利娟
开业就“躺平”。“前半年，我这儿冷冷
清清的，朋友们都替我着急。”侍利娟
笑道。

咖啡社区店的精髓之一，就在于
低廉的房租。躲开竞争激烈的政务
中心，放弃快速发展的新区，扎根在
老城区的“沼泽屿肆”，将省下的房租
用在了打造环境、提升咖啡品质上。

“日子久了，自然有人来，有人惦
记。”侍利娟坚信自己的选择是正确的。

地方不大，侍利娟却罕见地在吧
台放置了两台意式咖啡机。“对咖啡
有自己认知的人，口味是一定不能被
一种豆子调和的。”侍利娟说，“哪怕
是不懂的人，也能明显喝出一款风味
活泼，一款风味醇厚。”

她的这些豆子，都来自山红果。
杨伟媛和邹丹是山红果咖啡烘

焙工厂创始人。杨伟媛毕业于苏州
大学，拥有英语口译MTI硕士学位，
她从没想过会从事咖啡相关工作。

2016年，一次偶然的机会，杨伟
媛被当时任职的公司派去云南出
差。“国家想扶持云南的咖啡产业，就
邀请了很多国际知名的咖啡专家到
云南给咖农上课，我开始的主要工作
是随行翻译，后来让我尝试翻译课
件，我就深度接触到了咖啡文化。”

“他们带来的咖啡文化与当地咖
农的认知产生了巨大的冲突，我对咖
啡、农业的一些固有认知也受到了冲
击，这使我开始思考。”杨伟媛举例，

“这些外国专家不教咖农种咖啡，先
教他们喝咖啡，再教看咖啡期货。”

这种文化的冲突，丰富了杨伟媛
的见识，也让她深度爱上咖啡。很
快，她就取得了美国咖啡品质协会认
证的阿拉比卡咖啡品鉴师资质。拥
有这个资质的，全国不超过3000人。

朋友开玩笑，说杨伟媛可能是全
中国会英语的人里面最懂咖啡的，懂
咖啡的人里面最擅长英语的。

“我曾看过一个数据，2018 年，
我国的咖啡消费市场，速溶咖啡占
80%，剩下的才是现磨咖啡。成熟市
场，大家喝到最后肯定更喜爱现磨咖
啡，既健康又有风味感。”

杨伟媛预判：咖啡豆将进入越来
越多的中国家庭。“我为什么不自

己做一个咖啡烘焙工厂？”

杨伟媛介绍咖啡模型杨伟媛介绍咖啡模型。。

青年“回流”咖啡“更新”一家社区店的选择

当埃塞俄
比亚的一颗咖
啡豆，决定来到
盐城，它将经历
漫长的旅程。
从树上摘下来
后，先进行预处
理，褪去红色的
果皮，变成绿色
的生豆，再漂洋
过海来到盐城。

当生豆经
过烘焙，变成咖
啡豆，体积会膨
胀一倍。一家
盐城咖啡烘焙
工厂，一年要用
掉近百吨咖啡
生豆，飘香长三
角。在盐城，咖
啡成为许多人
的共同语言，集
聚越来越多“咖
友”，成为城市
独特风景。
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